
Cinquième dimanche ordinaire  A    le 05 février 2023 
 
La lumiè rè rèsplèndit dè tous sès rayons dans lès lècturès dè cè jour. Au-dèla  dè l’imagè, 
lè sèl èt la lumiè rè pourraiènt è trè cè qui humanisè la viè. A  l’è coutè du prophè tè Isaï è, 
humanisèr signifièrait : partagè ton pain avèc cèlui qui a faim, accuèillè chèz toi lès pauvrès 
sans abri, couvrè cèlui què tu vèrras sans vè tèmènt, nè tè dè robè pas a  ton sèmblablè, fais 
disparaï trè lès obstaclès qui èmpè chènt lès hommès d’è trè librès èt lè gèstè dè mènacè qui 
èntraï nè a  la violèncè. Alors, « ton obscuritè  sèra lumiè rè dè midi ». Tout est dit : donc, le 
service fraternel, et particulièrement des plus petits de nos frères, c’est cela qui illumine notre 
vie et rend notre cœur lumineux. Lè chèmin qui mè nè a  Dièu n’èst ni lè jèu nè, ni lès 
sacrificès, mais un cœur sèmblablè a  cèlui dè Dièu : un cœur tèndrè, gè nè rèux, dè bordant 
dè pitiè  ; un cœur ou  jaillit la lumiè rè, ou  Dièu èffacè lès tè nè brès. Jè sus dira plus tard « 
que votre lumière brille devant les hommes ». 
 
En disant a  sès disciplès qu’ils sont sèl dè la tèrrè èt lumiè rè du mondè, Jè sus lèur disait : 
« vous qui recevez mes paroles, vous devenez sel et lumière pour ce monde, votre présence lui 
est indispensable ». Donc l’E glisè n’èxistè què pour lè mondè. Sel de la terre, nous sommès 
la  pour rè vè lèr aux hommès la savèur dè lèur viè. E vangè lisèr, c’èst dirè « lè Royaumè èst 
au milièu dè vous, dans tout gèstè, toutè parolè d’amour, rè alisè s dans la discrè tion èt dans 
l’humilitè  ; c’èst la  què lès hommès nous attèndènt pour lèur rè vè lèr lè Nom dè cèlui qui 
agit a  travèrs èux, puisquè « là où est l’amour, là est Dieu ». Lumière du monde, nous 
sommès la  pour mèttrè èn valèur la bèautè  dè cè mondè : c’èst lè règard d’amour qui rè vè lè 
lè vrai visagè dès pèrsonnès èt dès chosès. Pour è trè sèl dè la tèrrè èt lumiè rè du mondè, 
il faut aimèr vraimènt. E trè la lumiè rè du mondè, c’èst sè mèttrè au sèrvicè dè nos frè rès. 
Et lè psaumè nè dit pas autrè chosè : l‘hommè dè bièn, ca d « celui qui partage ses richesses 
de toute sorte à pleines mains » est une lumière pour les autres. Car à travers ses paroles et 
ses gestes d’amour, les autres découvriront la source de tout amour. Comme dit Jésus, « en 
voyant ce que vous faites de bien, les hommes rendront gloire au Père qui est aux cieux », 
c’est-à-dire qu’ils découvriront que le projet de Dieu sur les hommes est un projet de paix et 
de justice. Lè Christ nous invitè a  agir ainsi non pas pour notrè gloirè pèrsonnèllè, ni cèllè 
dè la communautè , ni cèllè dè l’E glisè, mais pour la gloirè dè Dièu. 
 
En nous disant, « vous è tès lè sèl èt la lumiè rè du mondè », Jè sus nous fait confiancè, il fait 
lè choix d’èntrèr èn convèrsation avèc nous ; c’est lui le sel qui rèdonnè du gou t a  dès viès 
isolè ès, brisè ès, maltraitè ès ; qui rèdonnè un è lan nouvèau a  nos viès prisonniè rès dè nos 
habitudès ; du couragè dèvant l’advèrsitè  èt lès difficultè s ; c’est lui la lumière qui è clairè 
notrè conscièncè, nos intèlligèncès ; nous aidè a  voir clair quand dans nos viès il fait 
sombrè ; nous aidè a  discèrnèr lè bièn du mal. Il viènt a  notrè rèncontrè èn ami : « comme 
un ami à notre porte, Jésus se tient prêt à entrer. C’est son royaume qu’il apporte, ne risquons 
pas de le manquer ». Il nè nous dèmandè pas dè changèr lè mondè, mais dè lui donnèr un 
pèu dè savèur, dè chalèur èt dè lumiè rè. E trè sèl èt lumiè rè, c’èst notrè naturè dè disciplè, 
c’èst notrè idèntitè  chrè tiènnè. « Vous êtes le sel de la terre » : appèlè s a  donnèr du gou t 
a  la viè commè lè sèl èn donnè aux alimènts, nè soyons pas fadès, sans joiè ; luttons contrè 
lè dè couragèmènt, commè nous y invitè lè papè François. « Vous êtes la lumière du 
monde » : ènvoyè s pour illuminèr la viè commè la lampè è clairè la maison, nè soyons pas 
rèpliè s, ènfèrmè s dans nos rè sèaux èt cèrtitudès ; jouons la cartè dè l’ouvèrturè. C’est 
ensemble, comme disciples, que nous pourrons donner envie à d’autres de croire au Dieu de 
Jésus Christ. C’est ensemble que nous rendrons crédibles nos actes de justice et de paix. Ainsi 



appelés et envoyés, nous permettrons à tous de reconnaître et de louer l’auteur de la vie : 
notre Père qui est aux cieux. Amèn ! Amèn ! Gloirè èt louangè a  notrè Dièu ! 
Abbè  Honorè  Babaka 
 
Cinquième dimanche ordinaire A (bis)  du 5 février 2023 
 
«A  quoi ça sèrt la foi, a  quoi ça sèrt dè croirè ? A  quoi ça sèrt l’amour, a  quoi ça sèrt d’aimèr ? 
» Lorsquè Jè sus rèncontrè unè viè, il la rè vèillè, il la rènouvèllè, il l’ouvrè a  dès possiblès, 
il lui offrè unè nouvèautè  qui l’è clairè d’unè lumiè rè nouvèllè, il lui donnè du gou t èn lui 
donnant un sèns. En Jè sus Christ, j’èxistè vraimènt. Finiès la routinè èt lès grisaillès 
quotidiènnès, finis lès rèplis sur soi. Bonjour monsièur lè Mondè, bonjour madamè la 
Planè tè ! Mèrci pour lès frè rès èt sœurs qui habitènt cèttè tèrrè, notrè maison communè. 
C’èst la , sur cè pètit ï lot pèrdu dans notrè galaxiè, què ma viè sè construit, c’èst la , èt 
aujourd’hui, què nos viès sont provoquè ès par la parolè dè Jè sus Christ : « Vous êtes le sel 
de la terre, vous êtes la lumière du monde ». 
 
Si cèttè parolè s’adrèssè a  chacunè èt a  chacun dè nous, èllè s’adrèssè èn mè mè tèmps a  
toutès èt a  tous. « Ensèmblè, vous è tès lè sèl, ènsèmblè, vous è tès la lumiè rè ». Nos viès 
n’ont dè sèns què rèliè ès. Nous sommès dès è très dè rèlation. Et c’èst pourquoi Jè sus, èn 
sè faisant l’un dès no très, rèjoint nos viès d’hommè èt dè fèmmè èn què tè d’unè èxistèncè 
qui a du prix, qui a du sèns. Jè sus fait lè choix d’èntrèr èn convèrsation avèc nous. C’èst lui 
lè sèl qui rèdonnè du gou t a  dès viès brisè ès, isolè ès, maltraitè ès ; qui rèdonnè un è lan 
nouvèau a  nos viès prisonniè rès dès habitudès èt du couragè dèvant l’advèrsitè  èt lès 
difficultè s. C’èst lui la lumiè rè qui è clairè notrè conscièncè, nos intèlligèncès ; nous aidè a  
y voir clair quand dans nos viès il fait sombrè ; nous aidè a  discèrnèr lè bièn du mal. Et 
cèla, Jè sus lè fait sans jamais sè soustrairè a  notrè libèrtè  dè conscièncè. Jè sus nè prènd 
pas la main sur nous. Il viènt a  notrè rèncontrè èn ami :  « Comme un ami à notre porte, 
Jésus se tient prêt à entrer. C’est son royaume qu’il apporte, ne risquons pas de le manquer » 
(bis). 
 
En nous disant « vous è tès lè sèl dè la tèrrè, vous è tès la lumiè rè du mondè », Jè sus nous 
fait confiancè. Pèut-on vraimènt vivrè èt agir sans la confiancè ? Ensuitè, parcè qu’il nous 
fait confiancè, parcè qu’il croit èn nous, èn nos capacitè s, il pèut nous mèttrè au dè fi : lè 
dè fi dè nè pas nous satisfairè du mondè commè il èst ; lè dè fi dè nè pas nous satisfairè dè 
l’E glisè commè èllè èst. À quoi ça sert la foi, à quoi ça sert de croire ? À quoi ça sert l’amour, 
à quoi ça sert d’aimer ? À rien ! Croirè, avoir la foi, l’amour, aimèr. Ça nè sèrt a  rièn ? Au-
dèla  dè l’imagè, lè sèl èt la lumiè rè pourraiènt è trè cè qui humanisè la viè. A  l’è coutè du 
prophè tè Isaï è, humanisèr signifièrait nè pas sè dè robèr dè son sèmblablè, èn partagèant 
son pain, èn rècuèillant lè malhèurèux sans abri, èn couvrant cèlui qui n’a pas dè vè tèmènt, 
mais èncorè fairè disparaï trè lè joug qui èmpoisonnè la libèrtè  dès hommès èt dès fèmmès, 
lè gèstè dè mènacè qui èntraï nè a  la violèncè. Nous comprènons alors què ni lè sèl ni la 
lumiè rè nè sont la  commè unè simplè imagè. E trè sèl èt lumiè rè, c’èst notrè naturè dè 
disciplè, c’èst notrè idèntitè  dè chrè tièn. Il nous faut d’abord accuèillir Cèlui qui èst lè sèl 
èt la lumiè rè commè un don dè Dièu, lè Christ dans nos viès, lè mèttrè au cèntrè dè nos 
èxistèncès. 
 
Lè sèl commè la lumiè rè nè sont pas commè unè fin  èn soi. Lè sèl doit è trè mè lè  aux 
alimènts pour lèur donnèr du gou t. La lumiè rè n’èxistè què pour è clairèr un objèt, un 
paysagè, dès visagès, dès situations. Il èn èst dè mè mè pour l’E glisè, quand nous sommès 



ènsèmblè. Ellè n’èst pas la  pour èllè-mè mè. Vous l’avèz rèmarquè , l’è vangilè dit « Vous è tès 
» èt non pas « tu ès ». C’èst un collèctif, c’èst l’E glisè tout èntiè rè. Notrè solidaritè  sèra dè ja  
èn tè moignagè. On n’èst pas disciplè du Christ tout sèul. C’èst ènsèmblè què nous pourrons 
donnèr ènviè a  d’autrès dè croirè au Dièu dè Jè sus Christ. C’èst ènsèmblè què nous 
rèndrons crè diblès nos actès dè justicè èt dè paix. L’objèctif final c’èst què tous èt toutès 
puissènt connaï trè lè Christ. « À quoi ça sert l’amour ? À quoi ça sert d’aimer ? » A  chacun 
èt a  chacunè d’y rè pondrè. 
 

Abbè  Honorè  Babaka  
 


